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CONTENIDO 
 
I. Contexto local 
 

• Aumenta movilidad en el estado con regreso a clases presenciales. 

• Desconocen en Congreso estatal el nivel de sanción para el gobernador por no respetar la veda 

electoral durante la consulta pública. 

• Hoteles y restaurantes del estado siguen sin recuperarse de la pandemia.  

• El Gobierno de Jalisco sigue sin atender las peticiones de estudiantes y profesores de la UdeG sobre 

reasignación del presupuesto.  

• Gobernador presenta tercer informe de gobierno; resalta avances en obra pública y faltas de la 

federación.  

 
II. Producción 
 

• Disminuye 26.4% a tasa anual la producción de equipos electrónicos durante en Jalisco durante el 

mes de agosto. 

• Crece 16% a tasa anual la actividad económica de Jalisco durante el segundo trimestre del año.  

• Crece 4.3% a tasa anual la actividad económica en México durante agosto. 

• El PIB de México cae 0.2% durante el tercer trimestre del año. 

 
III. Inversiones 
 

• Calculan que la realización de la Expo ANTAD deje 400 MDP a Guadalajara.  

• La venta de ropa ilegal ha frenado la recuperación de la industria textil.  

• En los últimos tres años y medio creció 359% la morosidad en créditos hipotecarios otorgados por la 

banca comercial en Jalisco. 

• Creció 14.54% a tasa anual la cartera de créditos hipotecarios en Jalisco durante el primer semestre 

de 2021.  

• Se prevé que los cambios a la miscelánea fiscal 2022 afecten a los productores agrícolas.  

• Esperan la llegada de 60 cruceros a Puerto Vallarta en lo que resta del año.  



 

• Sector hotelero de Jalisco espera alcanzar hasta 65% de ocupación durante noviembre.  

• Exportadores jaliscienses piden al gobierno estatal que se concreten obras para mejorar la 

infraestructura logística.  

IV. Sector público 
 

• La situación financiera de empresas de la UdeG se complicó debido a la pandemia. 

• El gobernador de Jalisco utiliza argumentos engañosos para justificar el maltrato presupuestal del 

Gobierno Federal al Estado. 

• Destinan $500 MDP para reactivar Zapopan. 

• Hallan subejercicio de más de 30.8 MDP e irregularidades en el uso de recursos federales 

entregados a Jalisco durante 2020.  

• UdeG ve autoritarismo en decisiones presupuestales del gobierno de Jalisco.  

 
V. Mercado laboral 
 

• Pierde sector servicios de Jalisco 26 mil empleos debido a la pandemia.  

• Crecen 5.01% empleos formales en el estado con los salarios más altos durante el segundo trimestre 

del año.  

• Disminuye la tasa de desocupación nacional; se ubicó en 3.93% de la PEA durante septiembre.  

 
VI. Precios 
 

• Sube hasta 20% precios de las gasolinas en Jalisco respecto a diciembre de 2020.  

• Gas LP registra el precio más alto del año; se ubicó en 26.73 pesos por kilogramo. 
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BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO 

DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA 

PANDEMIA DE COVID-19 
 
Este boletín tiene como objetivo recopilar la información más relevante sobre el proceso de 

reactivación económica de Jalisco ante la pandemia de COVID-19. La información 

presentada en este documento se organiza en seis áreas de interés: contexto local,  

producción, inversiones, sector público, mercado laboral y precios. Las fuentes de 

información empleadas corresponden a los medios de comunicación impresa y digital con 

mayor difusión en el estado. Particularmente, aquí se consideran notas provenientes de los 

periódicos El Informador, El Diario NTR Guadalajara y Mural. Esta edición del boletín 

presenta los temas más relevantes durante la segunda quincena de octubre de 2021.  

 
En la primera sección se presenta información sobre el contexto local. Esta sección inicia 

con una nota sobre el aumento de la movilidad debido al regreso a clases presenciales. 

Posteriormente, se presentan notas sobre el desconocimiento del Congreso Estatal sobre 

el nivel de sanción aplicable al gobernador debido a que no respetó la veda electoral 

durante la última consulta pública. También se incluye una nota sobre el rechazo del 

Gobierno de Jalisco para atender las peticiones de la UdeG para reconsiderar el recorte 

presupuestal a la casa de estudios. Finalmente, esta sección concluye con una nota sobre la 
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presentación del Tercer Informe de Gobierno del estado en donde se enfatizaron los 

avances en obra pública y la falta de compromiso del gobierno federal.  

 
En la segunda sección se presenta información sobre la producción. Esta sección inicia con 

una nota sobre la disminución en la producción de equipos electrónicos de 26.4% a tasa 

anual en el estado durante el mes de agosto. Posteriormente, se presenta una nota sobre 

el crecimiento de 16% a tasa anual en la actividad económica estatal durante el segundo 

trimestre de este año. También se presenta una nota sobre el crecimiento de la actividad 

económica en México de 4.3% a tasa anual durante el mes de agosto. Finalmente, esta 

sección concluye con una nota sobre la caída de 0.2% del PIB de México durante el tercer 

trimestre de este año.  

 
La tercera sección presenta información sobre las inversiones privadas. Esta sección inicia 

con una nota sobre la previsión de una derrama económica de 400 MPD en Guadalajara por 

la realización de la Expo ANTAD. 

Posteriormente, se presenta una nota 

sobre los efectos de la venta de ropa ilegal 

en la recuperación de la industria textil en 

el estado. Después, se presentan notas 

sobre el aumento de 359% en la 

morosidad en los créditos hipotecarios en 

el estado durante los últimos tres años y 

medio, y el crecimiento de 14,54% a tasa anual en la colocación de créditos hipotecarios 

durante el primer semestre del año. Además, se incluyen notas sobre los posibles efectos 

negativos de la Miscelánea Fiscal 2022 en los productores agrícolas, y la previsión del arribo 

de 60 cruceros a Puerto Vallarta en lo que resta del año. Finalmente, esta sección concluye 

con un par de notas sobre las previsiones del sector hotelero del estado de alcanzar hasta 

65% de ocupación durante noviembre, y la petición de los exportadores del estado al 

gobierno estatal para concretar obras para mejorar la infraestructura logística.  
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La cuarta sección presenta información sobre el sector público. Esta sección inicia con una 

nota sobre los efectos negativo de la pandemia en la situación financiera de las empresas 

de la UdeG. Posteriormente, se incluye una nota sobre el uso de argumentos engañosos por 

parte del gobernador del estado para justificar la próxima consulta pública sobre el pacto 

fiscal. Además, se incluyen notas sobre la asignación de 500 MDP para la reactivación de 

Zapopan, y el hallazgo de la Auditoría Superior de la Federación del subejercicio durante 

2020 del gobierno estatal por un monto de 30.8 MDP de recursos federales. Finalmente, 

esta sección concluye con una nota sobre la opinión del rector de la UdeG sobre el 

autoritarismo del gobierno estatal en las decisiones presupuestales.  
 

En la quinta sección se presenta información sobre el mercado laboral. Esta sección inicia 

con una nota sobre la pérdida de más de 26 mil empleos formales en el sector servicios del 

estado debido a la pandemia. Posteriormente, se presenta una nota sobre el crecimiento 

de 5.01% en los empleos formales con mayor remuneración en el estado durante el 

segundo trimestre de este año. Finalmente, esta sección concluye con una nota sobre la 

disminución de la tasa de desempleo nacional que se ubicó en 3.93% de la PEA durante 

septiembre.  

 
 
En la sexta sección se presenta información sobre los precios. Esta sección inicia con una 

nota sobre el aumento de hasta 20% en los precios de las gasolinas en el estado respecto a 

los precios de diciembre de 2020. Finalmente, este boletín concluye con una nota sobre el 
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registro del precio más alto en el año del Gas LP a nivel nacional, que se ubicó en 26.73 

pesos por kilogramo durante la segunda quincena de octubre.  

 
Temas relevantes sobre la reactivación económica del Jalisco en 
medios informativos durante la segunda quincena de octubre de 

2021.  
 

Área Tema 

I. Contexto local 

Aumenta movilidad en el estado con regreso a clases presenciales. 
Desconocen en Congreso estatal el nivel de sanción para el 
gobernador por no respetar la veda electoral durante la consulta 
pública. 
Hoteles y restaurantes del estado siguen sin recuperarse de la 
pandemia.  
El Gobierno de Jalisco sigue sin atender las peticiones de 
estudiantes y profesores de la UdeG sobre reasignación del 
presupuesto.  
Gobernador presenta tercer informe de gobierno; resalta avances 
en obra pública y faltas de la federación.  

II. Producción 

Disminuye 26.4% a tasa anual la producción de equipos electrónicos 
durante en Jalisco durante el mes de agosto. 
Crece 16% a tasa anual la actividad económica de Jalisco durante el 
segundo trimestre del año.  
Crece 4.3% a tasa anual la actividad económica en México durante 
agosto. 
El PIB de México cae 0.2% durante el tercer trimestre del año. 

III. Inversiones 

Calculan que la realización de la Expo ANTAD deje 400 MDP a 
Guadalajara.  
La venta de ropa ilegal ha frenado la recuperación de la industria 
textil.  
En los últimos tres años y medio creció 359% la morosidad en 
créditos hipotecarios otorgados por la banca comercial en Jalisco. 
Creció 14.54% a tasa anual la cartera de créditos hipotecarios en 
Jalisco durante el primer semestre de 2021.  
Se prevé que los cambios a la miscelánea fiscal 2022 afecten a los 
productores agrícolas.  
Esperan la llegada de 60 cruceros a Puerto Vallarta en lo que resta 
del año.  

Sector hotelero de Jalisco espera alcanzar hasta 65% de ocupación 
durante noviembre.  
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Exportadores jaliscienses piden al gobierno estatal que se concreten 
obras para mejorar la infraestructura logística.  

IV. Sector público 

La situación financiera de empresas de la UdeG se complicó debido 
a la pandemia. 
El gobernador de Jalisco utiliza argumentos engañosos para 
justificar el maltrato presupuestal del Gobierno Federal al Estado. 
Destinan $500 MDP para reactivar Zapopan. 
Hallan subejercicio de más de 30.8 MDP e irregularidades en el uso 
de recursos federales entregados a Jalisco durante 2020.  
UdeG ve autoritarismo en decisiones presupuestales del gobierno 
de Jalisco.  

V. Mercado laboral 

Pierde sector servicios de Jalisco 26 mil empleos debido a la 
pandemia.  
Crecen 5.01% empleos formales en el estado con los salarios más 
altos durante el segundo trimestre del año.  
Disminuye la tasa de desocupación nacional; se ubicó en 3.93% de 
la PEA durante septiembre.  

VI. Precios 

Sube hasta 20% precios de las gasolinas en Jalisco respecto a 
diciembre de 2020.  
Gas LP registra el precio más alto del año; se ubicó en 26.73 pesos 
por kilogramo. 

Fuente: Elaboración propia con información de los periódicos El Informador, El Diario NTR Guadalajara y 
Mural. 
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I. CONTEXTO LOCAL 

AUMENTA MOVILIDAD EN EL ESTADO CON 
REGRESO A CLASES PRESENCIALES 
 
Tal y como se esperaba, el regreso a clases presencial en educación básica y en la 

Universidad de Guadalajara (UdeG), el primero ocurrido a fines de agosto y el segundo a 

principios de octubre, incrementó la movilidad urbana.  De acuerdo con datos de Google 

Mobility analizados por Carlos Ruiz Chávez, especialista en tecnologías de la información 

aplicadas a datos geoespaciales, los desplazamientos hacia estaciones de transporte 

público, parques y espacios públicos registraron un notorio incremento.  

 

“Los parques y espacio público registraron una tendencia positiva con un incremento diario 

de más 0.6514 por ciento con respecto a la línea base, siendo este el mayor impacto. En 

segundo lugar se encuentra la movilidad en estaciones de transporte público que registró 

una visible tendencia positiva con un incremento diario de más 0.4562 por ciento con 

respecto a la línea base”, describió el investigador.  

 
 

Sin embargo, hasta el momento el incremento en la movilidad no ha sido generalizado, ya 

que no se nota una tendencia clara al alza para zonas de recreación y entretenimiento. 

“Finalmente, la movilidad en centros comerciales, restaurantes y entretenimiento no 
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presentó una tendencia estadísticamente significativa”. El experto señaló que es 

importante prestar atención a estos indicadores, ya que sus variaciones deberían ser clave 

para definir las acciones a tomar en un futuro en caso de necesitar nuevas restricciones.  

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Rodríguez, L. (27 de octubre de 2021). Aumenta movilidad con regreso a clases 
presenciales. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta 
en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=173557.  

 

DESCONOCEN EN CONGRESO ESTATAL EL NIVEL 
DE SANCIÓN PARA EL GOBERNADOR POR NO 
RESPETAR LA VEDA ELECTORAL DURANTE LA 
CONSULTA PÚBLICA 
 

En el Congreso local desconocen el nivel de 

sanción que se le debe imponer al gobernador 

Enrique Alfaro Ramírez por violar la veda de la 

consulta federal del 1 de agosto.  Así lo 

reconoció el presidente de la Mesa Directiva, 

Eduardo Sánchez Carrillo, quien aclaró que 

será la Comisión de Puntos Constitucionales la 

que arrojará luz sobre el castigo al titular del 

Poder Ejecutivo estatal, el cual fue ordenado 

por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de 

la Federación (TEPJF).  

 
“Se tendrá que determinar si hay alguna sanción, que haya algo más relevante, pero sí 

tendrá que ser la Comisión de Puntos Constitucionales la que determine con la valoración y 

el análisis del área jurídica del Congreso”, afirmó.  El jueves de la semana pasada se dio 



 

Pág. 8 
 

cuenta de la sanción al pleno del Congreso, aunque la notificación de la misma fue 

entregada al Poder Legislativo días antes: el 5 de octubre.  

 
La sentencia que ordena la sanción fue emitida el 17 de septiembre luego de que el 

gobernador difundiera propaganda gubernamental en un periodo prohibido. El tribunal 

definió la acción del mandatario como una falta grave al evaluar la importancia de la norma 

transgredida, los efectos que su conducta produjo, el tipo de infracción y la intencionalidad.  

Aunque a la actual legislatura le quedan sólo 15 días, Sánchez Carrillo aseguró que al asunto 

se le dará seguimiento para finiquitarlo.  

 
“Alguna sanción puede haber, pero desconozco el 

nivel de sanción que se pueda emitir por parte de 

la propia comisión, de la parte jurídica del 

Congreso (…) (Esperaremos a) que la comisión 

sesione y emita algún dictamen que tendremos 

que resolver nosotros en el pleno”, afirmó.  El 15 

de octubre, el partido Hagamos se dijo 

preocupado por el hecho de que el Poder 

Legislativo aún no fija una postura sobre la 

sanción a Alfaro Ramírez. 

 
Advirtió a la par que los legisladores locales podrían caer en desacato si encubren al 

mandatario estatal y, al mismo tiempo, sentar un precedente grave de impunidad y falta de 

respeto a la máxima autoridad electoral del país. “De nuevo en Hagamos tenemos la 

preocupación de que esta legislatura no deja de ratificar su calidad de oficialía de partes del 

gobierno del estado (…) (Hay) mutis del Congreso del Estado, lo cual nos lleva a pensar que 

la mayoría que compone Movimiento Ciudadano quiere cubrir al gobernador”, afirmó el 

presidente del partido, Ernesto Gutiérrez Guízar.  
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REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Pilar-Pérez, J. (18 de octubre de 2021). Desconocen en Congreso nivel de sanción para el 
gobernador. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta 
en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=173143. 

 

HOTELES Y RESTAURANTES DEL ESTADO SIGUEN 
SIN RECUPERARSE DE LA PANDEMIA 
 

El personal ocupado e ingresos del sector hotelero y 

restaurantero de Jalisco se mantienen muy por 

debajo de la etapa prepandemia, es decir, antes del 

COVID-19, según un reporte del Instituto de 

Información Estadística y Geográfica (IIEG) del Estado. 

Aunque de abril a agosto de este año hubo un repunte 

en los indicadores económicos del sector, aún 

presenta niveles inferiores a los anteriores a febrero 

de 2020, de acuerdo con el reporte, basado en la 

Encuesta Mensual de Servicios (EMS) del Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).  
 

En cuanto a personal ocupado, el sector muestra una tendencia negativa desde 2019. Desde 

marzo de ese año hasta abril de 2021 hubo variaciones anuales negativas, es decir, 26 meses 

consecutivos de pérdidas.  Apenas en mayo de este año hubo variaciones positivas a tasa 

anual, aunque fueron respecto a los primeros meses de la crisis económica por la pandemia 

de COVID-19.  

 
El reporte del IIEG también da cuenta de que el índice de personal ocupado creció 10.4 por 

ciento en agosto, mientras que el índice de ingresos aumentó 52 por ciento, ubicándose en 

62.6 puntos; sin embargo, típicamente en esa temporada del año se ubica sobre los 80 

puntos. Este último indicador tuvo variaciones negativas de enero de 2020 a marzo de 2021.  
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En contraparte, el sector de servicios de apoyo a los negocios y manejo de residuos y 

servicios de remediación se ubicó en agosto en su nivel más alto desde 2014 al presentar 

163.8 puntos en el indicador de ingresos, lo que representó un incremento de 47.7 por 

ciento a tasa anual.  En cuanto al índice de gastos, aumentó 21.8 por ciento ese mes, pero 

el personal ocupado cayó 11.1 por ciento. Las remuneraciones se mantienen prácticamente 

igual.  

 
Al sector de información en medios masivos también le fue bien en agosto, pues aumentó 

sus ingresos totales 40.3 por ciento y se ubicó en 295.7 puntos, con lo que mantuvo sus 

niveles más altos, registrados a partir de marzo de 2020.  Su índice de gastos aumentó 26.6 

por ciento. A diferencia de los ingresos, tuvo una disminución durante 2020 y empezó a 

recuperarse a partir de 2021.  

 
 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Levario, J. (25 de octubre de 2021). Hoteles y restaurantes, aún sin recuperarse de la 
pandemia. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=173461.  
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EL GOBIERNO DE JALISCO SIGUE SIN ATENDER LAS 
PETICIONES DE ESTUDIANTES Y PROFESORES DE LA 
UDEG SOBRE REASIGNACIÓN DEL PRESUPUESTO  
 
El gobierno de Jalisco sigue sin atender las peticiones de estudiantes y profesores de la 

Universidad de Guadalajara (UdeG) que acuden a Casa Jalisco. Este martes se realizó la 

tercera caminata de la comunidad de la UdeG por la autonomía, la salud y la educación, con 

la entrega de más de 3 mil cartas en apoyo a la institución y a los proyectos del Hospital Civil 

de Oriente y al Museo de Ciencias Ambientales. Participaron 500 personas, incluyendo a 

estudiantes, profesores de la Preparatoria 2 y autoridades universitarias. 

 
 

Durante las tres marchas realizadas hasta este martes, ningún funcionario público ha 

dialogado con los manifestantes que reclaman la entrega de 140 MDP que le fueron 

recortados a la UdeG del presupuesto que ya se tenía comprometido para el Museo. Son ya 

23 mil las cartas se han entregado en Casa Jalisco de un total de más de 329 mil que 

recolectó la comunidad universitaria.  Se mantienen las vallas que han cercado la residencia 

oficial del gobernador para evitar que los manifestantes se acerquen. 
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El contingente avanzó por las banquetas desde la explanada del edificio de Rectoría General 

hasta Casa Jalisco para evitar afectaciones a la circulación vial, portando pancartas y 

playeras de la comunidad universitaria. El secretario de la Preparatoria 2, Martín Villalobos 

Magaña, calificó como una falta de respeto que el gobernador Enrique Alfaro Ramírez no 

haya salido a atender a los manifestantes. 

 

El director del Sistema de Educación Media Superior (SEMS), César Antonio Barba 

Delgadillo, opinó que la marcha es una manera cívica de mostrar al gobernador que un 

número importante de ciudadanos condena el retiro de recursos a la UdeG. 

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Levario, J. (19 de octubre de 2021). Casa Jalisco sigue cerrada a estudiantes y profesores de 
la UdeG. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=173461.  

 
GOBERNADOR PRESENTA TERCER INFORME DE 
GOBIERNO; RESALTA AVANCES EN OBRA PÚBLICA Y 
FALTAS DE LA FEDERACIÓN 
 
El estatus crediticio de Jalisco fue defendido por el 

gobernador del estado, Enrique Alfaro Ramírez, 

durante su tercer informe de Gobierno, presentado 

ayer primero en el Congreso local y luego en la Expo 

Guadalajara.  En ambos sitios, el mandatario comenzó 

su discurso presumiendo que las calificadoras 

internacionales HR Ratings y Verum, contratadas por 

su administración para evaluar la situación crediticia 

del estado, entregaron calificaciones que indican 

“alta capacidad de pago y estabilidad financiera”.    

 



 

Pág. 13 
 

Las conclusiones de las calificadoras se emitieron pese a que el Ejecutivo estatal lleva ya dos 

créditos a largo plazo que suman más de 11 mil MDP. El primero, de 5 mil 250 MDP, fue 

contratado en 2019, mientras que el segundo, de 6 mil 200 MDP, se adquirió en 2020 para 

abonar a la reactivación económica; ambos fueron avalados por el Congreso local.   A esta 

deuda se suma la contratación de créditos quirografarios (a corto plazo) y un 

refinanciamiento de la deuda heredada.    

 

Al respecto, Alfaro Ramírez defendió el endeudamiento y aseguró que otros estados están 

peor. Argumentó que la deuda pública per cápita actual es de 3 mil 518 pesos, mientras que 

la media nacional es de 4 mil 507; además, hay 14 estados que superan en este sentido a 

Jalisco. Eso sí: no rindió cuentas de cómo va el ejercicio del recurso proveniente de los 

créditos, ya que ambos préstamos a largo plazo aún están en proceso de ejecución.    

 

RESALTA OBRA PÚBLICA  
 
Más allá de la deuda, el informe tuvo como eje central la 

inversión pública. Ante un público compuesto por líderes 

cupulares, empresariales, del sector educativo, secretarios 

de estado, representantes de la Federación y alcaldes, el 

gobernador afirmó que los trabajos de su gobierno se han 

centrado en la rehabilitación de escuelas, hospitales y 

centros de salud y carreteras. Recalcó además que la 

inversión pública de este año es de 16 mil 333 MDP, lo que 

supone un incremento de 6.7 por ciento con relación al año 

pasado, cuando fue de 15 mil 303 MDP.    

 
En cuanto a infraestructura hospitalaria, afirmó que en lo que va de la administración se 

han renovado 223 centros de salud y construido o terminado 18 hospitales y centros de 

salud ampliados.   En materia educativa, apuntó que se han rehabilitado 723 escuelas y se 
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han equipado 730, mientras que en el rubro de carreteras resaltó la renovación de 3 mil 

315 kilómetros en lo que va del sexenio.    

 

SEÑALA FALTAS DE LA FEDERACIÓN   
 
En su discurso, el gobernador recalcó en distintas ocasiones que el gobierno federal no ha 

cumplido con varias de las promesas que tiene con el estado. Entre esos pendientes está 

destinar recursos para iniciar la línea 4 del Tren Ligero, proyecto que, afirmó, iniciará en 

2022 independientemente de que la Federación invierta o no. En ese mismo sentido 

reprochó que el gobierno federal no aporte recursos suficientes para la recuperación del río 

Santiago y que no cumpla con aportar los mil MDP que se necesitan para ampliar la planta 

de tratamiento El Ahogado.    

 
Lo mismo sucedió cuando habló sobre Mi MacroPeriférico, proyecto también conocido 

como peribús y al que le faltan recursos federales para obras complementarias. Pese a ello, 

confirmó que estará en operaciones a finales de diciembre, aunque quedará pendiente para 

2022 la terminación de la ciclovía en Periférico, remodelación de carriles laterales y 

plantación de árboles.    

 

OPOSICIÓN LEGISLATIVA ENFATIZA YERROS DEL GOBIERNO ESTATAL  
 
Las fracciones parlamentarias de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y 

Movimiento Regeneración Nacional (Morena) evidenciaron errores de la actual 

administración durante la presentación del tercer Informe de Gobierno de Enrique Alfaro 

en el Congreso local. El coordinador parlamentario del PRI y ex secretario particular del ex 

gobernador Aristóteles Sandoval, Manuel Alfaro Lozano, expuso que el gobierno estatal 

anterior dejó un Jalisco fuerte, innovador y altamente competitivo y, a tres años, ya no lo 

es.    

 

“Hace tres años Jalisco tenía rumbo y tenía un futuro trazado. El ex gobernador ya no está 

aquí para decírnoslo, pero estoy yo para recordárselos”, acotó. También reclamó que la 
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administración asuma como logros propios los proyectos de la Línea 3 del Tren Ligero, 

peribús y MiBici. Por su parte, la morenista Cinthya Guadalupe Pérez Rivera consideró que 

la consulta popular sobre el pacto fiscal que impulsa el gobierno del estado es un error. 

 

“Nos resulta ocioso e infructuoso utilizar recursos del estado en un tema que se asemeja 

más a un capricho personal y una estrategia mediática oportunista, toda vez que en varias 

ocasiones los reiterados pronunciamientos del Ejecutivo mal informan, confunden y 

manipulan la opinión pública”, afirmó. La diputada finalizó su comentario diciendo que la 

refundación prometida por Alfaro Ramírez se quedó en una propuesta de reforma 

constitucional.    
 

Durante la sesión solemne por la presentación del informe, los diputados sin partido 

Enrique Velázquez González, Mara Robles Villaseñor y Óscar Herrera Estrada quisieron 

tomar la palabra, pero no los dejaron. Robles Villaseñor aceptó que desde hace días preveía 

que no le iban a dar voz y criticó a la actual legislatura por ser obediente con el gobernador.   

“Esta Legislatura cerrará abdicando de su responsabilidad de ser diputados, han decidido 

subordinarse totalmente al Poder Ejecutivo y ser aplaudidores en lugar de legisladores”, 

acotó.     

VILLANUEVA LOMELÍ SEÑALA GASTO ENGAÑOSO PARA UDEG  
 
Pese a mantener actualmente una pelea con 

la Universidad de Guadalajara (UdeG), el 

gobernador Enrique Alfaro Ramírez afirmó en 

su tercer informe que sí respeta a la casa de 

estudios, lo cual, añadió, se ha visto reflejado 

en incrementos presupuestales en los últimos 

tres años. En respuesta, el rector general de la 

Universidad, Ricardo Villanueva Lomelí, señaló 

que la afirmación del mandatario es engañosa.  

“Amor que no se refleja con hechos no es amor, para qué nos engañamos. Presumir que el 
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estado ha dado 1 por ciento más en relación a 52 (por ciento) menos 48 (por ciento) es el 

dato más tramposo. Si la correlación de la aportación estatal contra la federal se ha 

modificado, es porque la Federación no nos ha dado dinero, no porque Jalisco nos esté 

dando más. Si revisamos el crecimiento en números brutos, nos vamos a dar cuenta que la 

Universidad no ha tenido en estos tres años un buen presupuesto ni estatal ni federal”.    

 
Por otro lado, reclamó que este año se haya dirigido más presupuesto estatal a carreteras 

y no a salud, declaración que luego lamentó el gobierno de Jalisco en un comunicado: “El 

rector está menospreciando el trabajo que se ha hecho para recuperar las carreteras y las 

vías más importantes”.  

 

LAURO RODRÍGUEZ  ARREMETE VS. LA PRENSA   
 
El gobernador evidenció que no fue de su agrado que medios de comunicación del estado 

contrastaran la información que presentó el lunes como parte de su tercer Informe de 

Seguridad y reprochó que no se haya replicado el discurso ni las cifras que dio a conocer. 

“No voy a bajar el ritmo, contra viento y marea. Contra aquellos medios que han lucrado 

con la violencia para vender periódicos, contra los que usan la agenda de seguridad para 

lucrar políticamente, contra todo”. 

 

PRESUME INVERSIÓN ANTIVIRUS   
 
El manejo de la pandemia de COVID-19 fue otro de los 

aspectos de resaltó el mandatario en su informe. Aseguró que 

este año se destinaron más de 500 MDP para el equipamiento 

e insumos de hospitales que atienden a pacientes con esta 

enfermedad y más de 100 MDP para la compra de pruebas de 

detección del virus SARS-CoV-2. A la par, adelantó que a partir 

del próximo lunes Jalisco regresará a verde en el semáforo 

epidemiológico nacional. 
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II. PRODUCCIÓN 

DISMINUYE 26.4% A TASA ANUAL LA PRODUCCIÓN 
DE EQUIPOS ELECTRÓNICOS DURANTE EN JALISCO 
DURANTE EL MES DE AGOSTO 
 
En agosto, las fábricas de equipos electrónicos en Jalisco tuvieron una disminución de una 

cuarta parte de su producción con respecto al mismo mes de 2020. El Instituto de 

Información Estadística y Geográfica del Estado (IIEG) reportó que entre ambos periodos se 

registró una pérdida de 26.4 por ciento que representó un total de 7 mil 365 MDP reales. A 

dicho subsector se le denomina como “fabricación de equipos de computación, 

comunicación, medición y de otros equipos, componentes y accesorios electrónicos”, de 

acuerdo con datos de la Encuesta Mensual de la Industria Manufacturera (EMIM).  
 

Pese a la pérdida registrada, el subsector representó 4.1 por ciento del valor total de las 

manufacturas en el estado durante agosto. En general, las industrias manufactureras de 

Jalisco aumentaron 4.2 por ciento el valor de su producción acumulada de 12 meses. La 

variación positiva representó 20 mil 550 MDP.  
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La fabricación de equipo de transporte aumentó 4 mil 936 MDP; la industria química, 4 mil 

498 millones; la de las bebidas y del tabaco, 3 mil 863 millones; las industrias metálicas 

básicas, 3 mil 763 millones; la del plástico y el hule, 3 mil 433 millones; la alimentaria, 2 mil 

811 millones, y la de fabricación de productos a base de minerales no metálicos, mil 105 

millones. Asimismo, la industria de fabricación de productos metálicos aumentó 523 MDP 

y la industria del papel, 235 millones.  
 

A nivel local se incrementó 1 por ciento el personal ocupado en las industrias manufacturera 

a tasa anual, contra 4 por ciento nacional, lo que colocó al estado en el lugar 19 nacional. 

Finalmente, el IIEG reportó que la cantidad de horas trabajadas subió 1.7 por ciento en el 

estado y 5.5 por ciento en todo el país, lo que colocó a Jalisco en el lugar 20.  

 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Levario, J. (19 de octubre de 2021). Fábricas de electrónicos pierden una cuarta parte de 
producción. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta 
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CRECE 16% A TASA ANUAL LA ACTIVIDAD 
ECONÓMICA DE JALISCO DURANTE EL SEGUNDO 
TRIMESTRE DEL AÑO 
 
Después de un bache, la actividad económica tuvo 

un rebote. En el segundo trimestre de 2021, la 

actividad económica de Jalisco creció 16 por ciento 

en cifras desestacionalizadas -suprimiendo el efecto 

de la inflación- de acuerdo con el Indicador 

Trimestral de Actividad Económica Estatal (ITAEE) 

del INEGI, respecto al mismo trimestre de 2020, 

este es el crecimiento más alto que se ha reportado 

desde el 2004 que se registra este indicador. Sin 
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embargo, refleja una recuperación a la caída que se tuvo durante el mismo periodo de 2020 

cuando la Entidad había tenido una baja del 16.1 por ciento, según el INEGI.  

 
Ya que en el segundo trimestre del año pasado, es decir abril, mayo y junio, la actividad 

económica de la Entidad se frenó por la contingencia sanitaria por COVID-19. "El hecho de 

que haya rebotado un 16 (por ciento), está bien pero tampoco es espectacular, el problema 

es que ese segundo trimestre de este año es el que va a tener más actividad económica 

registrada por qué lo estamos comparando contra el pozo de 2020", explicó Israel Macias, 

académico de la Universidad Panamericana (UP). Dijo que los crecimientos reales en la 

actividad económica y no solamente recuperatorios se podrán ver hasta 2022. 

 
En relación con el trimestre previo, es decir, el primer trimestre de 2021, Jalisco registró un 

crecimiento de 0.2 por ciento, cuando en ese momento tuvo un alza de 1.5 por ciento en 

cifras desestacionalizadas. De acuerdo con el INEGI, las actividades primarias, que agrupa 

la agricultura y ganadería, presentaron un crecimiento de 0.83 por ciento en este segundo 

trimestre en cifras originales. 

 
Las secundarias, que incluye la manufactura, construcción y electricidad, crecieron 17.59 

por ciento contra el mismo trimestre de 2020; las actividades terciarias como comercio y 

servicios también presentaron un alza del 18.07 por ciento de abril a junio. 
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CRECE 4.3% A TASA ANUAL LA ACTIVIDAD 
ECONÓMICA EN MÉXICO DURANTE AGOSTO 
 
Pese a una caída frente al mes anterior, la actividad económica de México repuntó un 4.3 

por ciento anual en agosto frente al mismo mes del año anterior por el alza de la actividad 

industrial y de servicios, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). 

 
El INEGI indicó que este avance en el Indicador 

Global de la Actividad Económica (IGAE) es el 

resultado del aumento del sector industrial (5.5 

por ciento) y del sector servicios (3.8 por 

ciento), mientras que las actividades agrícolas 

crecieron apenas un 0.5 por ciento. Pero según 

cifras desestacionalizadas, sin factores 

coyunturales y de calendario, el IGAE cayó un 

1.6 por ciento respecto al mes previo. El sector 

industrial avanzó un 0.4 por ciento, mientras que el sector servicios cayó 2.5 por ciento y el 

agropecuario bajó 2.4 por ciento. 

 
"El IGAE disminuyó 1.6 por ciento mes contra mes en agosto 2021, su segunda disminución 

en 3 meses, con lo que exhibe una incipiente tendencia decreciente que lo aleja de su nivel 

prepandemia. Quedó -4.5 por ciento por debajo del nivel registrado en enero 2020", indicó 

en Twitter el presidente del INEGI, Julio A. Santaella. El IGAE es un indicador preliminar de 

distintos sectores que muestra la tendencia o dirección que la economía mexicana tendrá 

en el corto plazo. 
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EL PIB DE MÉXICO CAE 0.2% DURANTE EL 
TERCER TRIMESTRE DEL AÑO 
 

El crecimiento económico de México retrocedió 0.2 por ciento entre julio y septiembre 

frente al trimestre anterior, por la caída del sector servicios, según cifras preliminares 

divulgadas este viernes por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

 

Según cifras desestacionalizadas (sin factores coyunturales por temporada), el Producto 

Interior Bruto (PIB) marcó esta ralentización intertrimestral del 0.2 por ciento debido a la 

caída del sector servicios del 0.6 por ciento, parcialmente compensada por el alza del sector 

agrícola (0.7%) e industrial (0.7%). 
 

En cifras originales, el PIB mexicano creció un 4.6 por ciento interanual en el tercer trimestre 

y acumula en los primeros nueve meses del año un crecimiento del 6.1 por ciento, en línea 

con los pronósticos oficiales. 

 
 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 
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III. INVERSIONES 

CALCULAN QUE LA REALIZACIÓN DE LA EXPO 
ANTAD DEJE 400 MDP A GUADALAJARA 
 
La Expo ANTAD y Alimentaria volverá 

a realizarse tras un año de ausencia 

por la pandemia y dejará a la ciudad 

400 MDP por hospedaje, alimentos, 

transporte y otros consumos, estimó 

Gustavo Staufert, director de la 

Oficina de Visitantes y Convenciones 

de Guadalajara (OFVC). "600 millones 

es normalmente lo que produce 

(previo a la pandemia), por lo que estaríamos esperando en la parte turística alrededor de 

400 millones este año. Estoy seguro que se dará y se dará muy bien", dijo Staufert. 

 
La Expo, en la que participan cadenas afiliadas a la Asociación Nacional de Tiendas de 

Autoservicio y Departamentales (ANTAD), comercializadores, distribuidores, importadores, 

proveedores de tecnología y equipo, y sector "horeca" (hoteles, restaurantes y catering), se 

realizará del 18 al 20 de octubre en Expo Guadalajara. En la edición 2021 reunirá a 500 

empresas, nacionales e internacionales, y se estima que se generaren negocios por más de 

10 mil MDP, informó Vicente Yáñez, presidente ejecutivo de la ANTAD, en rueda de prensa. 

 
Ocupará 55 mil metros cuadrados de piso de exhibición y se esperan 17 mil visitantes. Esta 

edición tendrá cuatro nuevas categorías en el piso de exposición: vinos; uniformes, blancos 

y otros textiles; mobiliario y decoración, y Senasica y México Calidad Suprema. 
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RECUPERACIÓN, EN 2022 
 
El año 2022 puede ser el de recuperación para la Expo Guadalajara. Federico Díaz González, 

presidente de Expo Guadalajara, compartió que para el próximo año ya cuentan con más 

de 700 eventos programados, lo que los acerca a los 728 de hace dos años. 

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 
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https://www.mural.com.mx/calculan-que-expo-antad-deje-400-mdp-a-la-
ciudad/ar2279519. 

 
LA VENTA DE ROPA ILEGAL HA FRENADO LA 
RECUPERACIÓN DE LA INDUSTRIA TEXTIL 
 
La venta de ropa ilegal -prendas robadas, de contrabando o piratas- en Jalisco ha frenado la 

recuperación económica de la industria formal. Roberto Santana Flores, presidente de la 

Cámara Nacional de la Industria del Vestido (CANAIVE) Delegación Jalisco, indicó que las 

prendas robadas, de contrabando o 

piratas se ofertan a bajos costos, lo que 

es competencia desleal para los 

legalmente constituidos. "No nos 

oponemos a que se importe, pero que 

se importen cosas que no signifiquen 

contrabando (...), que un pantalón lo 

registran a un dólar y ni los botones, y 

están afectando muchísimo", dijo 

Santana Flores.  

 
 



 

Pág. 25 
 

MURAL publicó el 11 de octubre que la ropa ilegal ya tiene el 65 por ciento del mercado en 

México, lo equivalente a 13 mil millones de dólares anuales. "(El problema es la) ropa muy 

usada y aquí la venden a precios muy bajos que no le permiten a la industria nacional 

intervenir con buenos artículos, con mucha calidad, cumpliendo las normas", señaló. 

 
Santana Flores indicó que actualmente la industria en Jalisco opera al 70 por ciento de su 

nivel prepandemia, y estimó que será hasta el segundo semestre del 2022 cuando logren la 

recuperación. Además hizo un llamado a las autoridades federales a que se preste más 

atención en las aduanas que permiten el ingreso de prendas de contrabando. 

 
En Jalisco hay 2 mil 798 establecimientos que fabrican prendas de vestir, insumos y 

productos textiles, de acuerdo con el INEGI. 
 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 
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ilegal-a-la-industria-textil/ar2281012.  

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pág. 26 
 

EN LOS ÚLTIMOS TRES AÑOS Y MEDIO CRECIÓ 
359% LA MOROSIDAD EN CRÉDITOS HIPOTECARIOS 
OTORGADOS POR LA BANCA COMERCIAL EN 
JALISCO  
 

La crisis económica que trajo la pandemia de COVID-19 disparó 359 por ciento la morosidad 

en los créditos hipotecarios otorgados por la banca comercial en Jalisco en los últimos 3 

años y medio. En el segundo trimestre 

del año, la cartera vencida de créditos a 

la vivienda de la banca comercial en 

Jalisco -hipotecas con al menos tres 

meses de impago- llegó a mil 441 MDP, 

359 por ciento más que los 314 MDP 

registrados en el primer trimestre del 

2018, de acuerdo con cifras del Banco 

de México (BANXICO). 

 
Sólo en el último año, en plena pandemia, la cartera vencida creció 49 por ciento, de 967 

MDP en el segundo trimestre del 2020, a mil 441 MDP en abril-junio del 2021. Además, la 

cartera vencida de las hipotecas de la banca comercial en la entidad en el segundo trimestre 

del año equivale al 3.3 por ciento de la cartera vigente de vivienda, que es de 43 mil 270 

MDP, cuando en enero-marzo del 2018, los créditos hipotecarios en impago representaban 

el 1 por ciento de la cartera vigente, en ese entonces de 30 mil 205 MDP. 
 

Víctor Manuel Peralta Galván, abogado del despacho Quezada Becerra & Peralta, dijo que 

el aumento en el impago de hipotecas ha sido provocado por la crisis económica que trajo 

la pandemia, pues señaló que aunque las tasas de interés en las hipotecas se han mantenido 

bajas, muchas personas caen en la morosidad. Dijo que hasta que no se estabilice la 
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economía, la cartera vencida irá aumentando. "Aunque las tasas de interés son menores, el 

pago se ha contraído precisamente por la crisis que estamos atravesando", señaló. 
 

Aparte, Luis Alberto Güémez Ortiz, investigador de la Universidad Panamericana, indicó que 

de continuar el crecimiento en la cartera vencida, podría contraerse el otorgamiento de 

nuevos créditos. Lo anterior debido a que en algún momento los bancos tendrán que asumir 

pérdidas, entonces tendrán que disminuir capital y tener en préstamo una menor cantidad 

que la actual. "Las cosas no son para nada positivas, el negocio bancario depende mucho 

de la economía, si deja de crecer, la gente deja de pagar, y los bancos tienden a sufrir 

deterioro en sus portafolios crediticios", dijo. 
 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 
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CRECIÓ 14.54% A TASA ANUAL LA CARTERA DE 
CRÉDITOS HIPOTECARIOS EN JALISCO DURANTE EL 
PRIMER SEMESTRE DE 2021 
 
Pese a la crisis por la pandemia, la cartera de créditos hipotecarios otorgados por 

instituciones bancarias muestra una tendencia al alza en Jalisco. Ésta pasó de 37 mil 777 

MDP durante el primer trimestre de 2020 a 43 mil 269 

MDP al cierre del primer semestre de 2021, según datos 

de la banca comercial. El mercado de créditos está 

conformado por préstamos que las instituciones 

financieras otorgan para la adquisición de vivienda, 

autoconstrucción, remodelación o mejoramiento 

individual, créditos a la liquidez y para pago de pasivos 

hipotecarios. 
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De acuerdo con el reporte de Indicadores Básicos de Créditos a la Vivienda, del Banxico, con 

corte a marzo de este año, la cartera de créditos para la compra de vivienda otorgada por 

la banca comercial consolidada estuvo constituida por 1.4 millones de créditos, con un saldo 

de un billón de pesos. En el reporte anual del INFONAVIT, publicado la semana pasada, se 

informa que desde octubre del año pasado, la banca comercial comenzó a tener 

crecimientos positivos y en este año su variación llegó a nuevos máximos.  

 
Se destaca que durante el segundo semestre del año pasado y los primeros seis meses del 

actual, el mercado hipotecario mostró gran recuperación frente a la caída de enero a junio 

del 2020. En el reporte del INFONAVIT se acentúa que la producción de vivienda de interés 

social ha contribuido a una más rápida recuperación de la economía local. 

 
Entre enero y septiembre de este año, la construcción de vivienda económica aumentó en 

la Entidad. Se construyeron 95 mil 741 casas de las conocidas como “huevito”, frente a las 

61 mil 431 reportadas durante el mismo periodo del año pasado, según datos del Registro 

Único de Vivienda (RUV). 

 
Se trata de casas  con un valor de entre 321 mil  pesos y 544 mil  pesos como máximo, que 

usualmente son adquiridas con el crédito del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda 

para los Trabajadores (INFONAVIT) o del Fondo de la Vivienda del Instituto de Seguridad y 

Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (FOVISSSTE). 
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En el reporte anual del INFONAVIT, publicado la semana pasada, se recuerda que desde 

mayo  comenzó a operar el nuevo esquema del crédito en pesos, con una tasa de interés 

fija definida con base en el nivel salarial del derechohabiente y con pagos mensuales fijos 

en pesos durante toda la vida del crédito. El monto máximo del crédito para la adquisición 

de vivienda nueva o existente se incrementó, “lo que permite la adquisición de una casa de 

mayor valor y mejor ubicación”. El mes pasado, el director general del Instituto, Carlos 

Martínez Velázquez, indicó que se acabó con la tasa fija del 12% para todos los niveles 

salariales. 

 
“El que menos gana, menos paga. Eso es reactivar la economía de abajo hacia arriba. Con 

esto beneficiamos a los que menos ganan y también a todos los trabajadores”. Con la 

reciente modificación a la Ley del INFONAVIT será posible otorgar más financiamientos para 

la adquisición de vivienda nueva o existente, compra de suelo, construcción, ampliación, 

mejora, autoproducción, pago de pasivos hipotecarios, refinanciamiento de deudas 

relacionadas con la vivienda y créditos a garantizarse con el saldo de la Subcuenta de 

Vivienda, según el reporte anual.  

 
Quedó también establecida la posibilidad de dar créditos a los derechohabientes que no 

tengan una relación laboral activa, pero sí una cuenta en el INFONAVIT. Las nuevas 

soluciones financieras se desplegarán gradualmente a partir del segundo semestre de este 

año y hasta diciembre de 2023. 

 

LIBRAN LA PANDEMIA 
 

Mercado: Durante el segundo semestre del año pasado y el primero del actual, el mercado 

hipotecario mostró gran recuperación frente a la caída registrada en el primer semestre del 

año pasado, causada por la emergencia sanitaria, de acuerdo con el Reporte Anual de 

Vivienda 2021 del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (INFONAVIT). 
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Colocación: Se subraya que la colocación crediticia mostró un buen cierre el año pasado al 

presentar variaciones anuales positivas, mientras que de enero a junio del actual su 

comportamiento siguió positivo, “en parte por el efecto del nivel que causó la baja 

colocación en este mismo periodo, pero de 2020”. 

 
Aumento: De acuerdo con el Registro Único de Vivienda (RUV), durante el primer semestre 

de este año, la vivienda que usualmente es adquirida con crédito del INFONAVIT o del Fondo 

de la Vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado  

tuvo un crecimiento anual del 15.6%, lo que significa la construcción de 11.3 mil viviendas 

más en comparación con el mismo periodo del año anterior. 

 
Cartera: Con relación a la cartera vencida, se puntualiza que creció en el segundo semestre 

del año pasado, como resultado de la pérdida en los ingresos laborales que sufrieron los 

hogares y que los llevó a aplazar el cumplimiento de sus obligaciones. 

 
Mora: En el caso de Jalisco, de los 464 mil 931 créditos del INFONAVIT que se tienen 

colocados, 51 mil 981 cayeron en mora, con corte a junio pasado. Los préstamos que caen 

en cartera vencida son aquellos que presentan retrasos en sus pagos por más de 90 días. 

 
Deterioro:  Sin embargo, el estudio remarca que “este deterioro de la cartera hipotecaria 

en algunos meses del presente año tuvo disminuciones para el INFONAVIT y  para el 

FOVISSTE, mientras que la banca estabilizó su índice desde abril. Lo anterior puede estar 

asociado a los apoyos para los acreditados, a la reactivación económica y a la generación de 

los empleos”. 

 
Pese a la crisis económica por el nuevo coronavirus, la cartera de créditos hipotecarios 

muestra una tendencia al alza en Jalisco: pasó de 37 mil 777 millones  durante el primer 

trimestre del año pasado, a 43 mil 269 MDP al cierre del primer semestre de este año. 
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PANDEMIA DIFICULTA EL PAGO DE RENTAS  
 
La crisis económica provocada por la pandemia dificultó el pago de la renta a los integrantes 

de 195 mil hogares en Jalisco, de un total de 604 mil casas arrendadas en la Entidad; es 

decir, tres de cada 10. Jalisco se ubicó en segundo lugar a nivel nacional con el mayor 

número de hogares que tuvieron dificultad económica para pagar la renta y los créditos 

hipotecarios, que en total suman 307 mil 463 viviendas, según datos de la Encuesta Nacional 

de Vivienda 2020. 

 
La renta promedio en los municipios del Área 

Metropolitana de Guadalajara (AMG) se 

ubica en 20 mil 661 pesos mensuales, según 

datos consultados por el Instituto de 

Información Estadística y Geográfica  en las 

plataformas que ofertan estos servicios en 

seis mil 085 propiedades. Pero los costos en 

la metrópoli van  desde los mil 750 pesos en 

Tlajomulco, en promedio. 

 
Carlos Martínez Velázquez, titular del INFONAVIT, destacó que en el país se tiene pendiente  

revisar a  fondo el tema de la renta de la vivienda. “La encuesta muestra que más del 16% 

de las casas son rentadas, por eso hay dificultades para estas familias, incluyendo los precios 

relativos a las hipotecas en algunos Estados”. 

 
EL DIAGNÓSTICO NACIONAL 
 
La oferta de créditos para la adquisición de vivienda se compone por los créditos del 

INFONAVIT y FOVISSSTE, los de la banca comercial y los de otros organismos públicos, según 

se destaca en el diagnóstico: Indicadores Básicos de Créditos a la Vivienda, publicado por 

del Banco de México (Banxico). Entre abril del año pasado y marzo del 2021, se otorgaron 
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476 mil créditos para la compra de vivienda nueva o usada. De este total, los créditos del 

INFONAVIT y FOVISSSTE representaron 77%, los de la banca comercial 21.3% y sólo 1.7% 

fueron créditos otorgados por otros organismos públicos. 

 
Para el periodo mencionado, el monto de la cartera de crédito fue de 353.4 mil MDP. “La 

participación de INFONAVIT y FOVISSSTE en ese monto fue de 52.5%, la de la banca fue de 

47.1% y sólo 0.4% correspondió al otorgado por otros organismos públicos”. La cartera 

comparable para la adquisición de vivienda generada en el periodo de abril del año pasado 

a marzo del 2021,  fue de 147 mil MDP y se conformó por poco más de 87 mil préstamos. 

 
“El monto de crédito otorgado promedio fue de 1.7 MDP, el plazo promedio fue de 19 años 

y la tasa promedio  por saldo fue de 9.1%”. El 50.5% del saldo total de estos créditos se 

dirigió a la adquisición de bienes inmuebles residenciales, 38.1% a la vivienda media y el 

resto a vivienda de interés social. En marzo de este año, el saldo total de la cartera de 

créditos a la vivienda otorgada por la banca múltiple consolidada representó 22.3% de la 

cartera de crédito total de esas instituciones.  

 
CONTRIBUYEN A LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA  
 
Jalisco, Nuevo León, Coahuila, Tamaulipas, 

Querétaro y Yucatán concentran la mitad de la 

producción de la vivienda de interés social, la 

cual contribuye a una rápida recuperación de 

la economía local, se destaca en el reporte 

anual 2021 del INFONAVIT. El Producto 

Interno Bruto (PIB) está correlacionado con un 

mayor consumo y producción de bienes duraderos, entre los cuales se encuentra la vivienda 

reportada por el Registro Único de Vivienda (RUV). 
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“En este sentido, la producción de vivienda que usualmente es adquirida con el crédito del 

INFONAVIT o del FOVISSSTE ha apoyado la recuperación de los Estados. En contraste con el 

total de la producción formal, la producción del RUV ya alcanzó los niveles prepandémicos”. 

Para contrastar la vivienda adquirida con un crédito del Instituto y también para profundizar 

la dinámica de la vivienda a nivel estatal, se revisó el panorama de la oferta digital, por lo 

que se recabaron datos de 60 mil 740 inmuebles (casas y departamentos). La oferta digital 

de vivienda se concentra en tres Entidades federativas: Ciudad de México, Estado de México 

y Querétaro. 

 
En el caso de Jalisco, el 65% de la oferta realizada a través de estas plataformas es para 

vivienda vertical. “En general, se observa que la media nacional de los precios de la oferta 

digital es de 3.7 MDP, mientras que la media de la vivienda adquirida con un crédito 

tradicional del INFONAVIT es de 447 mil pesos. Y  la mediana de un crédito cofinanciado es 

de 1.2 MDP”, se añade en el documento.  

 
Se reconoce que la pandemia trajo consigo un aumento en los costos de construcción, que 

se trasladó a los precios de la vivienda. De acuerdo con el índice publicado por la Sociedad 

Hipotecaria Federal (SHF), durante el segundo trimestre de este año, los precios de la 

vivienda reportaron un crecimiento de 7.8% en términos anuales. Los Estados con un mayor 

aumento son Quintana Roo, Baja California Sur y Nayarit.  
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SE PREVÉ QUE LOS CAMBIOS A LA MISCELÁNEA 
FISCAL 2022 AFECTEN A LOS PRODUCTORES 
AGRÍCOLAS 
 
La iniciativa de reforma fiscal 2022 perjudicará a pequeños y medianos productores del 

sector agropecuario que deberán migrar al nuevo Régimen Simplificado de Confianza (RSC) 

propuesto, señaló el Consejo Nacional Agropecuario (CNA). Dentro de la miscelánea fiscal 

para el siguiente año, aprobada por la Cámara de Diputados y avalada en lo general por el 

Senado, se propone eliminar la fracción III del artículo 74 de la Ley del Impuesto Sobre la 

Renta (LISR), que contempla el régimen de actividades Agrícolas, Ganaderas, Silvícola y 

Pesca (AGAPES) para personas físicas y personas morales, independiente del nivel de 

ingresos que obtengan en un ejercicio fiscal. 

 
 

Pero entre las desventajas que el RSC representa para este sector, está que aplica sólo a 

personas físicas con ingresos anuales de hasta 3.5 MDP, por lo que los posibles beneficios 

no aplican para productores con ingresos mayores. En el régimen actual, por los primeros 

1.3 MDP de ingresos no se paga ISR, mientras que para ingresos que excedan 1.3 millones 
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y hasta 13.8 MDP la tasa máxima a pagar de ISR es de 21 por ciento, según explica el CNA. 

Con el nuevo régimen, se pagaría ISR desde el primer peso de ingresos. 

 
Luis Haro, director general del CNA, explicó que el sector agropecuario requiere de un 

tratamiento distinto al resto, pues depende de factores incontrolables como el clima, plagas 

y enfermedades que generan caídas en ingresos difíciles de prever. De forma que, bajo el 

nuevo régimen, aun sin ingresos por cualquiera de estos motivos, los productores tendrían 

que pagar impuestos. Además, expuso, en el sector se suele trabajar en asociaciones y el 

RSC impedirá que los productores sean socios o asociados de personas morales, de lo 

contrario no hay acceso a estímulos fiscales de ningún tipo. 

 
"No vemos con buenos ojos el hecho de que se les limite, el hecho de tener un beneficio 

por pertenecer a una asociación, eso va en contra de la economía de escala, de que puedan 

comercializar en grupo o conjunto, que puedan adquirir maquinaria, comercializar de 

manera conjunta sus productos", dijo Haro. 

 
También señala que independientemente del nivel de ingresos, no se exenta de 

obligaciones fiscales como presentar declaraciones anuales, contar con buzón tributario, 

tener firma electrónica, efectuar pagos provisionales mensuales, mismas que actualmente 

tienen sólo personas físicas con ingresos mayores a 1.3 MDP de ingresos. Por ello, el CNA 

solicitó al Senado que las personas físicas continúen su tributación por el régimen AGAPES 

y que incorporarse al RSC sea opcional. 
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ESPERAN LA LLEGADA DE 60 CRUCEROS A PUERTO 
VALLARTA EN LO QUE RESTA DEL AÑO 
 
En lo que resta del año se espera la llegada de alrededor de 60 cruceros a Puerto Vallarta. 

El titular de la Secretaría de Turismo Jalisco (SECTURJAL), Germán Ralis Cumplido, estimó 

que e espera esta cantidad en los poco más de dos meses restantes de este año, lo que 

aporta a la derrama económica del destino de playa jalisciense. Aseguró que los cruceros 

cumplen con las medidas de seguridad, principalmente que los turistas estén vacunados y 

prueba negativa de COVID-19, y que al llegar los recibe Sanidad Internacional. 

"Se calcula que llegarán alrededor de 60 cruceros, que es muy importante, recordando que 

en 2019 fue el mejor año en el cual estuvimos no solamente en el turismo de sol y playa, 

sino en el segmento de cruceros. Estábamos con la expectativa de llegar a 230 en el 2020, 

cuando desgraciadamente llega el tema de la pandemia", señaló el funcionario. Resaltó que 

el turismo en Jalisco se ha reactivado poco a poco, sobre todo los destinos de playa, pues 

esperan durante noviembre y diciembre alcanzar una ocupación de hasta el 75 por ciento, 

ya que el máximo permitido por la Mesa de Salud es del 80 por ciento. Dijo que aún no se 

contempla por esta Mesa una ampliación de aforos en estos espacios. 

 
 
"Vamos creciendo sobre todo en turismo de sol y playa, nosotros creemos que cerraremos 

el año de manera muy importante si bien no con los números que teníamos en el cierre de 

2019, pero sí muy cercanos ya". Sin embargo, señaló que este año la ocupación en general 
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podría cerrar en 50 por ciento, 10 puntos porcentuales abajo del cierre de 2019, por lo que 

estimó que la recuperación total se podría ver hasta el 2022. 
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SECTOR HOTELERO DE JALISCO ESPERA ALCANZAR 
HASTA 65% DE OCUPACIÓN DURANTE NOVIEMBRE 
 
La ocupación hotelera en Guadalajara va en crecimiento y el próximo mes esperan alcanzar 

65 por ciento de ocupación. Esto impulsado por la final de Women's Tennis Association 

(WTA), así como por las personas que visitan la Ciudad por las compras del Buen Fin, que se 

realizará del 10 al 16 de noviembre, compartió Juan Carlos Mondragón, presidente de la 

Asociación de Hoteles de Jalisco. 

 
"En el Buen Fin estamos esperando que nos dé 3, 4 o hasta 5 puntos (porcentuales) de 

ocupación por que ya sabemos que la gente viene a 

hacer sus compras tanto las personales navideñas 

como mucha gente viene a comprar artículos para 

después revenderlos en sus ciudades", mencionó el 

líder hotelero. Señaló que en octubre han alcanzado 

una ocupación del 59 por ciento, lo que representa 

un crecimiento casi mes por mes. "Ya casi al 60 (por 

ciento) y creemos que noviembre lo va a superar (...) 

yo creo que por ahí de un 65 por ciento debemos de 

estar aspirando, ojalá lo logremos", dijo. 
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Recordó que también durante noviembre se realizará de forma presencial la Feria 

Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara, que también aporta a tener una mayor 

ocupación. Aunque indicó que en el acumulado del año, se estima un cierre que alcance el 

50 por ciento de ocupación en los hoteles de la Ciudad. "Ahorita traemos acumulado año 

42.51 (por ciento de ocupación), pero creo que si se comparta bien noviembre y todavía los 

20 días de diciembre si podemos andaré pegando al 50 año y creo que sería muy positivo", 

puntualizó Mondragón. 

 

Durante los siete días del Buen Fin los 142 hoteleros que pertenecen a la Asociación tendrán 

promociones, como la tercera noche gratis, bebidas, entre otros. 
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EXPORTADORES JALISCIENSES PIDEN AL 
GOBIERNO ESTATAL QUE SE CONCRETEN OBRAS 
PARA MEJORAR LA INFRAESTRUCTURA LOGÍSTICA 
 
Ante el tercer informe de gobierno de Enrique 

Alfaro Ramírez, que brindó ayer, donde destacó 

la recuperación económica, exportadores 

jaliscienses señalaron que se debe dar 

seguimiento a la mejora en infraestructura 

logística. 

 
Miguel Ángel Landeros Volquarts, presidente del 

Consejo Mexicano de Comercio Exterior (Comce) de Occidente y propulsor de esta 
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propuesta, recordó que el Estado etiquetó como parte de la reactivación económica 100 

MDP para la creación de una red de frío cercana al aeropuerto de Guadalajara y un parador 

seguro para conductores de carga, los cuales no se han realizado. 

 

"Es muy importante darle seguimiento a la plataforma logística ese es un tema que va a 

promover que la columna vertebral de la economía que es el comercio exterior pueda 

seguirse fortaleciendo y no sólo a las inversiones que puedan venir, si no a las que ya están 

aquí", indicó Landeros Volquarts. Señaló que ya se tienen los proyectos que tendrán 

participación la Iniciativa Privada, pero no se han ejecutado. Además, dijo que también hace 

falta trabajar la seguridad del Estado para generar confianza a las empresas que quieren 

invertir en Jalisco. 

 

En tanto, COPARMEX Jalisco, a cargo de Carlos Villaseñor Franco, indicó que hay áreas de 

oportunidad para el Gobierno Estatal como, mejorar la coordinación del Sistema 

Anticorrupción del Estado de Jalisco y revisar la situación del Instituto de Pensiones del 

Estado para evitar incertidumbre. Al igual que implementar mecanismos para hacer de la 

mejora regulatoria y del emprendimiento una política pública clave en todo el estado. 

Además, los empresarios reconocieron las acciones que el Gobierno Estatal ha hecho para 

la recuperación económica de Jalisco. 
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IV. SECTOR PÚBLICO 

LA SITUACIÓN FINANCIERA DE EMPRESAS DE LA 
UDEG SE COMPLICÓ DEBIDO A LA PANDEMIA 
 
La situación financiera de empresas de la Universidad de Guadalajara (UdeG) empeoró del 

2020 a la actualidad, con la pandemia de coronavirus. 

Reportes obtenidos vía Transparencia muestran que el 

Corporativo de Empresas Universitarias, que se venía 

integrando por 16 firmas, comenzó a registrar más 

egresos que ingresos a partir de la crisis por el COVID-

19. De acuerdo con estimaciones presupuestales de la 

UdeG, las empresas del Corporativo tendrían en el 2019 

una utilidad de 44.3 MDP, en el 2020 sería de 70.2 millones y en el 2021 ascendería a 24.5 

millones. 
 

Sin embargo, en la realidad lo que ocurrió fue que en el 2019 la ganancia de las firmas fue 

de 64.4 millones, pero en el 2020 tuvieron pérdidas por 51.4 millones, y de enero a julio del 

2021 la merma ascendió a 14 millones. Por ejemplo, en el 2019, año previo a la pandemia, 

la Feria Internacional del Libro de Guadalajara registró una utilidad de unos 13.7 MDP, en 

tanto que en el 2020 tuvo pérdidas por 26.8 millones y, de enero a julio de este año el 

menoscabo fue de 3.4 millones. 

 
 

Una situación similar ocurrió con Operadora Auditorio Metropolitano y Estación Gourmet, 

que de tener una utilidad de 5.1 millones y 194 mil pesos, respectivamente, en el año 

prepandemia, durante el coronavirus han sumado pérdidas por 11.7 y 7.7 MDP. Operadora 

Universitaria de Energía, que en 2019 logró una ganancia de 83 mil pesos, entre 2020 y 2021 

ha tenido 1 millón de pesos de pérdidas. Empresa Desarrolladora de Software y de 

Negocios, por su parte, es una firma que desde el 2015 hasta julio de 2021 han mantenido 



 

Pág. 41 
 

pérdidas que alcanzan los 8.3 MDP; el único año donde logró utilidad fue en 2018, por 655 

mil pesos. 
 

Mediante solicitud de Transparencia se cuestionó a la UdeG si tiene previsto liquidar o 

concesionar alguna de las empresas del Corporativo, pero afirmó no contar con algún 

proceso administrativo al respecto. Desde el 17 de agosto, de manera reiterada se solicitó 

a la Universidad entrevista para sobre la situación de las empresas universitarias, pero no 

se obtuvo respuesta afirmativa. 
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EL GOBERNADOR DE JALISCO UTILIZA 
ARGUMENTOS ENGAÑOSOS PARA JUSTIFICAR EL 
MALTRATO PRESUPUESTAL DEL GOBIERNO 
FEDERAL AL ESTADO 
 
El gobernador de Jalisco utiliza argumentos engañosos para justificar el maltrato 

presupuestal del Gobierno federal al Estado, acentuaron especialistas. Para promocionar la 

consulta sobre el pacto fiscal, el 

mandatario estatal difunde que Jalisco 

aporta ocho de cada 100 pesos a la 

economía nacional, pero le regresan 

sólo dos. El Gobierno obtiene la cifra al 

considerar la aportación de la Entidad 

al PIB nacional. Sin embargo, al 

comparar la recaudación tributaria en 

vez del PIB, de cada 100 pesos que aportó Jalisco en 2020 al presupuesto federal -vía 
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impuestos como el ISR y el IVA-, la Federación le regresó alrededor de 83, de acuerdo con 

el INEGI. 

 
Luis Ignacio Román, economista, argumentó que resulta equivocada la comparación del 

aporte al PIB con lo que realmente recauda el Gobierno federal en el Estado. Recordó que 

el PIB comprende todo el consumo, valor de todos los bienes, servicios e inversiones del 

país, más el gasto público, monto que, dijo, no se puede comparar con la carga tributaria. 

 
“La comparación con el PIB es francamente tramposa y la comparación de gasto público es 

doblemente tramposa porque están estableciendo una asociación entre el gasto para 

Jalisco y el asignado al Gobierno estatal. El Estado es mucho más que su gobierno”, expuso 

el también académico del ITESO. Por su parte, Andrés Barrios Arenas, coordinador de la 

Plataforma Nacional Nuestro Presupuesto, afirmó que el titular del Poder Ejecutivo estatal 

desinforma en la propaganda que difunde en redes sociales sobre el trato fiscal a Jalisco. 

 

“Lo que hace el gobernador es comparar peras con manzanas y está desinformando a la 

población. Una cosa es la producción de riqueza, que es el aporte al PIB, y otra cosa distinta 

es la recaudación y la repartición de los ingresos”, dijo. 

 
Ambos especialistas coincidieron en que es necesario reformular el pacto fiscal para 

adaptarlo a las actuales condiciones económicas del país y porque desde su origen sus 

términos son abigarrados. Refirieron que la consulta, que costará 22.5 MDP, es más un 

mecanismo de promoción para el gobernador que un ejercicio para abrir el debate del 

convenio fiscal. 

 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Ven manipulación de datos sobre pacto fiscal. (22 de octubre de 2021). El Informador 
(Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.informador.mx/jalisco/Ven-manipulacion-de-datos-sobre-pacto-
fiscal-20211022-0038.html. 
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DESTINAN $500 MDP PARA REACTIVAR ZAPOPAN 
 
El Gobierno de Zapopan tiene una bolsa histórica de 500 MDP que serán usados para 

otorgar créditos y reactivar la economía, tras la pandemia. Antonio Martín del Campo 

Sáenz, director de Promoción Económica de Zapopan, dijo que las autoridades hicieron 

esfuerzos para ajustar el recurso y pasaron de menos de 200 MDP que se recibían 

anteriormente a 500 millones para impulsar proyectos que sigan reactivando la economía. 

 
"Tenemos una bolsa histórica de apoyos a micros y pequeños negocios en diferentes rubros, 

porque sabemos que los más afectados fueron ellos por la pandemia, porque tienen ventas 

de menos de 3 MDP anuales y menos de cinco empleados", mencionó. Destacó que 

Zapopan tiene casi 52 mil unidades económicas registradas, la mayoría micro y pequeñas 

empresas. 

 
El director comentó que ese recurso será usado para alrededor de 10 programas de crédito 

dirigidos no sólo a las micro y pequeñas empresas, sino también a las medianas y grandes, 

a comunidades indígenas del municipio, a mujeres emprendedoras y jefas de familia. 

Además, uno de los créditos será para recién graduados para que puedan emprender y 

también darán becas a los estudiantes para que sigan carreras enfocadas en la tecnología, 

ciencia, matemáticas y la innovación. 
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Otro de los nuevos créditos será para mercados y tianguis, pues señaló que estarán 

remodelando los 14 mercados municipales y, a la vez, estarán desarrollando un proyecto 

para digitalizar a los locatarios a través de una tarjeta para que la gente pueda comprarles 

con facilidad. Dijo que en la plataforma digital creditozapopan.com, la gente puede acceder 

a los créditos fácilmente. Indicó que en el Centro Integral de Servicios Zapopan pueden 

realizarse cerca de 500 trámites, y las autoridades estarán visitando las colonias y zonas 

para dar a conocer los programas. 

 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Aguilera, K. (26 de octubre de 2021). Destinan $500 millones para reactivar Zapopan. Mural 
(Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.mural.com.mx/destinan-500-mdp-para-reactivar-zapopan/ar2284848  

 
HALLAN SUBEJERCICIO DE MÁS DE 30.8 MDP E 
IRREGULARIDADES EN EL USO DE RECURSOS 
FEDERALES ENTREGADOS A JALISCO DURANTE 
2020 
 

El gobierno de Jalisco actualmente insiste en que no ha 

recibido un trato justo de la Federación en la 

asignación de recursos, pero al mismo tiempo obtuvo 

señalamientos en la Cuenta Pública 2020 por 

subejercicios de dinero federal superiores a los 30.8 

MDP, según observaciones hechas por la Auditoría 

Superior de la Federación (ASF). Lo anterior se dio a 

conocer ayer en los informes individuales de la Cuenta 

Pública 2020, los cuales fueron revelados por la ASF.  
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Al revisar el gasto federalizado, es decir, los recursos federales ejercidos directamente por 

las entidades federativas, el órgano de fiscalización hizo señalamientos a Jalisco por 

irregularidades que suman más de 94.5 MDP como posible daño a la hacienda federal. 

También se hicieron observaciones a la Línea 3 (L3) de Tren Ligero al hallarse irregularidades 

por 258 MDP, monto que corresponde al contrato de suministro, instalación, puesta en 

marcha del material rodante, entre otros aspectos.  

 
En cuanto a los recursos que no se ejercieron y que tuvieron que regresarse a la Federación, 

corresponden a fondos relacionados con educación, seguridad y participaciones federales. 

El monto más importante corresponde al Fondo de Aportaciones para la Educación 

Tecnológica y de Adultos, desde donde tuvieron que devolverse más de 15.5 MDP no 

ejercidos. Posteriormente apareció la Universidad de Guadalajara (UdeG) con un 

subejercicio de 8.6 MDP. En seguridad, el señalamiento es mínimo, pero se advirtió que no 

se ejercieron todos los recursos, por lo que tuvieron que devolverse cerca de 14 mil 700 

pesos.  

 
En cuanto a las participaciones, se devolvieron más de 817 mil pesos. En este rubro se 

hicieron señalamientos por retrasos de hasta 14 días en los depósitos mensuales a los 

Municipios.  
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Sobre las irregularidades, más de 51 MDP corresponden a recursos del Colegio de 

Bachilleres por el pago a trabajadores que excedieron el número de plazas y sueldos 

autorizados, mientras que otros 2.4 MDP se señalaron a la Universidad Tecnológica por el 

pago a trabajadores para puestos que no fueron autorizados.  

 
También por irregularidades en el pago de servicios personales se hicieron señalamientos 

por más de 41.1 MDP al Ayuntamiento de Puerto Vallarta. 
 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Serrano-Íñiguez, S. (29 de octubre de 2021). Hallan subejercicio en el gasto federal. El Diario 
NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=173648.  

 
UDEG VE AUTORITARISMO EN DECISIONES 
PRESUPUESTALES DEL GOBIERNO DE JALISCO 
 

Por considerar que es autoritario, el rector de la Universidad de Guadalajara (UdeG), 

Ricardo Villanueva Lomelí, criticó ayer al gobierno estatal.  En la sesión de clausura del 

Consejo General Universitario (CGU) saliente, el rector afirmó que “el virus del 

autoritarismo” no frenará a la casa de estudios, la cual mantiene una pugna con la 

administración estatal luego de que ésta le 

recortara 140 MDP al Museo de Ciencias 

Ambientales.    

 
“Estoy seguro que si este virus (Sars-Cov-2) no 

nos frenó ni una sola sesión, ni un solo trabajo, ni 

un día, pues sin duda creo que el virus del 

autoritarismo no nos va a frenar en lo más 

mínimo”, aseguró.  Y abundó: “Las instituciones 

de educación superior somos instituciones 
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civilizatorias que, entre la lucha del poder y el saber, yo creo que siempre vamos a estar del 

lado del saber y, hasta hoy, siempre ha triunfado el saber”.  A la par, Villanueva Lomelí 

destacó la labor de la institución durante la pandemia, pues, dijo, siempre estuvo a favor de 

la sociedad jalisciense.  

 
Por su parte, el presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU), Javier 

Armenta Araiza, criticó al gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, por criminalizar a 

las víctimas de homicidio doloso y desaparición en su tercer Informe de Seguridad.  

 
“Me preocupa mucho esta situación por las declaraciones que ha dado el Ejecutivo en 

relación a que, quienes han padecido este tipo de consecuencias o de inseguridad, pues 

tienen que ver (…) con el crimen organizado. Yo disiento categóricamente”.  

 
Armenta Araiza se refirió específicamente al caso de José Francisco Villa Tomás, alumno de 

18 años de la Preparatoria Tonalá Centro de la UdeG y quien desapareció el 2 de octubre 

de 2019. Poco después, en enero de 2020, sus restos fueron hallados en una fosa 

clandestina localizada en la colonia Matatlán.   

 
“Lamento también que reiterar esta noticia, pero reitero, no hay que invisibilizarla. Es el 

caso de José Francisco, un estudiante que hace poco más de un año fue el primer estudiante 

que sus restos fueron encontrados en una fosa”, recalcó.  Finalmente, el líder estudiantil 

llamó a reforzar el programa Sendero Seguro, el cual emergió de la comunidad universitaria 

para proteger a los alumnos.  

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 
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V. MERCADO LABORAL 

PIERDE SECTOR SERVICIOS DE JALISCO 26 MIL 
EMPLEOS DEBIDO A LA PANDEMIA  
 
En más de año y medio de pandemia, el sector servicios en Jalisco no ha podido recuperar 

los empleos perdidos por la crisis económica. Al cierre de septiembre pasado, en Jalisco 

había 619 mil 859 personas registradas ante el IMSS como empleados de negocios que dan 

servicios a empresas, personas u hogares, o de servicios sociales comunales, 26 mil 166 

menos que los 646 mil 25 de febrero del 2020, previo a la pandemia de COVID-19. 

 
"Parte de esta lentitud en la recuperación tiene que ver 

con que la economía de las personas no hasta al 100, uno, 

pero en realidad el problema es que es muy complicado 

volver a arrancar algo que tuviste que parar en seco y 

sobre todo sin ningún tipo de apoyo", explicó consultado 

al respecto Israel Macías López, profesor investigador en 

la Escuela de Ciencias Económicas y Empresariales de la 

Universidad Panamericana en Guadalajara. 

 
A pesar de que en general Jalisco ya superó el número de 

empleos que tenía antes de que iniciara la contingencia 

sanitaria, hay tres sectores, además de servicios, que no 

han podido recuperar su nivel de empleo prepandemia. 
 

Entre estos se encuentra la industria de la construcción, que en septiembre contaba con 

140 mil 812 puestos laborales registrados ante el IMSS, 9 mil 886 menos que los 150 mil 

698 que tenía en febrero del 2020. 
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La industria eléctrica y agua potable contabilizó el mes pasado 9 mil 562 puestos de trabajos 

formales, 390 menos que los que tuvo en el segundo mes del 2020, con 9 mil 952. 

 
En febrero del 2020, las industrias extractivas tenían 2 mil 748 empleos formales, y en 

septiembre pasado sólo había 2 mil 640, es decir, 108 menos. 

 
También hay sectores que ya superaron los niveles prepandemia, por ejemplo, el comercio 

cuenta con 18 mil 980 puestos de trabajo más que los 366 mil 494 que tenía en febrero del 

2020, al registrar en septiembre 385 mil 474. 

 
La industria de la transformación en septiembre tenía 480 mil 63 colaboradores registrados 

en el IMSS, 18 mil 525 más que los 461 mil 538 que tenía en febrero del 2020. 
 

Transportes y telecomunicaciones superó en septiembre de este año con 6 mil 494 

empleos, al registrar 94 mil 275, desde los 87 mil 781 que tenía en febrero del 2020. 

 

La agricultura, ganadería y pesca superó por 2 mil 316 empleos los 112 mil 730 que tuvo en 

febrero de 2020, ya que el mes pasado en el IMSS registró 115 mil 46. 

 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 
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Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
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CRECEN 5.01% EMPLEOS FORMALES EN EL 
ESTADO CON LOS SALARIOS MÁS ALTOS DURANTE 
EL SEGUNDO TRIMESTRE DEL AÑO 
 
En el segundo trimestre del año se detuvo la pérdida de empleos con los salarios más altos 

en Jalisco, y aunque aún está lejana la recuperación de los puestos mejor pagados que se 

eliminaron al inicio del año, la tendencia cambió hacia el crecimiento. 

 
 

En abril-junio de este año, en Jalisco hubo 45 mil 984 empleos, formales e informales, con 

ingresos de más de 5 salarios mínimos -más de 21 mil 255 pesos mensuales-, 2 mil 198 

puestos más que los 43 mil 786 que había en enero-marzo de este año, de acuerdo con 

cifras de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo Nueva Edición (ENOEN), del INEGI. 
 

Este crecimiento se dio luego de la caída del 45 por ciento que tuvieron en el primer 

trimestre del año, cuando sólo quedaron 43 mil 786 puestos con ingresos de más de 5 

salarios mínimos, 36 mil 157 menos que los 79 mil 943 del cuarto trimestre del 2020. 
 

Los puestos con ingresos de 2 a 3 salarios mínimos -más de 8 mil 502 a 12 mil 753 pesos 

mensuales- crecieron 4.4 por ciento, al pasar de 610 mil 100 en el primer trimestre del año, 

a 636 mil 809 en abril-junio. 
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Los empleos con ingresos de hasta un salario mínimo -hasta 4 mil 251 pesos mensuales- 

crecieron 4.5 por ciento, a 320 mil 262 trabajadores en abril-junio, desde los 306 mil 405 de 

los primeros tres meses del año. 

 

Donde sí hubo pérdida fue en los empleos donde se perciben más de 3 a 5 salarios mínimos 

-más de 12 mil 753 a 21 mil 255 pesos mensuales-, pues en el segundo trimestre del año 

hubo 247 mil 412 empleados en este nivel, 5.1 por ciento menos que los 260 mil 704 de 

enero-marzo de este año. 
 

Además se redujeron 1.8 por ciento los puestos con ingresos de más de 1 y hasta 2 salarios 

mínimos -más de 4 mil 251 a 8 mil 502 pesos mensuales-, que pasaron de un millón 347 mil 

589 empleos en el primer trimestre del año, a un millón 323 mil 258 en abril-julio. 
 

"La reactivación económica que está teniendo nuestro País está siendo funcionalmente 

positiva y esto trae consigo cierta clase de beneficios y lo vemos representado ya en la 

focalización de nuevos empleos, que tienen mejor garantía y que los trabajadores van a ser 

más estables", dijo consultado al respecto Héctor Iván del Toro Ríos, académico del Centro 

Universitario de Ciencias Económico Administrativas, de la Universidad de Guadalajara. 
 
 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

De la Cruz, E. (25 de octubre de 2021). Detienen su caída los altos salarios. Mural (Edición 
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caida-los-altos-salarios/ar2284127 . 
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DISMINUYE LA TASA DE DESOCUPACIÓN 
NACIONAL; SE UBICÓ EN 3.93% DE LA PEA 
DURANTE SEPTIEMBRE 
 

La Tasa de Desocupación nacional cedió a 3.93 por ciento de la Población Económicamente 

Activa (PEA) en septiembre frente a 4.03 por ciento del mes anterior, la más baja desde el 

3.25 por ciento de marzo del año pasado. 
 

Las cifras desestacionalizadas del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) 

indican lo anterior, al tiempo que dejan ver que por sexo los datos fueron mixtos en el 

noveno mes del presente año. 
 

Durante el mes pasado, la tasa de desocupación en hombres fue de 3.80 por ciento de la 

PEA, 0.19 puntos porcentuales por debajo de la cifra de agosto, y la de mujeres se colocó 

en 4.16 por ciento, 0.12 puntos por arriba del registro del mes previo. La población 

desocupada considera a la población que se encuentra sin trabajar, pero que está buscando 

trabajo. 
 

En el caso de la Tasa de Subocupación, el indicador retrocedió 0.36 puntos porcentuales en 

septiembre a 12.53 por ciento de la población ocupada. La subocupación es la población 

que declaró tener necesidad y disponibilidad para trabajar más horas de lo que su 

ocupación actual. En tanto, la Tasa de Informalidad Laboral nacional (TIL) fue de 56.39 por 

ciento de la población ocupada durante septiembre contra 56.37 por ciento en agosto. 
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La informalidad laboral se refiere, sin duplicar, a los que son laboralmente vulnerables por 

la naturaleza de la unidad económica para la que trabajan, con aquellos cuyo vínculo o 

dependencia laboral no es reconocido por su fuente de trabajo. 

 

Si la medición se realiza con cifras originales, la población ocupada en la informalidad 

laboral se cifró en 31 millones de personas en el mes de referencia. 

 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 
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VI. PRECIOS 

SUBE HASTA 20% PRECIOS DE LAS GASOLINAS EN 
JALISCO RESPECTO A DICIEMBRE DE 2020 
 
El precio promedio nacional de las gasolinas aumentó 20.57 por ciento de diciembre del 

2020 al lunes pasado, lo que ha impactado en el bolsillo de los mexicanos, quienes tienen 

que pagar más por los combustibles.  
 

En la Zona Metropolitana de Guadalajara el panorama no es distinto. La gasolina Premium 

aquí cuesta en promedio 22.56 pesos por litro, 20 por ciento más que los 18.81 pesos del 

18 de diciembre de 2020, de acuerdo con el 

Instituto de Información Estadística y 

Geográfica (IIEG) de Jalisco, con datos de la 

Comisión Reguladora de Energía. Pero hay 

estaciones en Zapopan que la venden hasta en 

23.95 pesos por litro. La regular se ofrece en 

promedio en 20.33 pesos por litro, 12 por ciento 

más que los 18.21 que en diciembre de 2020, aunque en algunas gasolinerías se oferta hasta 

en 22.18. 

 
De acuerdo con datos nacionales de la plataforma PetroIntelligence, para el 18 de octubre 

la gasolina Premium registró un precio promedio de 22.33 pesos por litro, mientras que en 

diciembre del 2020 se vendía en 18.52 pesos, es decir, hubo un aumento de 20.57 por 

ciento. En tanto, la gasolina regular en México se vendía el pasado lunes en 20.20 pesos por 

litro, contra los 17.93 que costó en diciembre pasado, lo que refleja un alza de 12.8 por 

ciento. 
 

Alejandro Montufar, director de PetroIntelligence, explicó que el aumento depende 

principalmente del alza en el precio internacional, lo que impacta a los consumidores 
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finales. "A pesar de que ya se haya recuperado un poco la economía", dijo, "la demanda de 

combustibles es mayor a la oferta. Si bien hemos visto un incremento en las estaciones de 

servicio, no ha sido en la misma proporción gracias a los estímulos (IEPS) que publica cada 

semana Hacienda". 
 

El aumento en el precio del petróleo también se refleja. En diciembre pasado, la mezcla 

mexicana de exportación se cotizaba en 30.86 dólares por barril, y el promedio de octubre 

supera los 70. A decir del Presidente Andrés Manuel López Obrador, su Gobierno ha logrado 

frenar los gasolinazos gracias a la aplicación de un subsidio al Impuesto Especial sobre 

Producción y Servicios (IEPS). 
 

Para Israel Macías López, investigador de la Universidad Panamericana en Guadalajara, las 

gasolinas seguirán al alza. "Va a seguir subiendo el precio porque el costo del petróleo sigue 

subiendo a nivel mundial. Lo que hemos visto es un incremento todavía controlado por el 

Gobierno", dijo el economista. 
 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Gante, D. y Aguilera, K. (20 de octubre de 2021). Suben hasta en 20% precios de gasolinas. 
Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.mural.com.mx/sube-hasta-en-20-precio-de-gasolinas/ar2280884?v=7  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pág. 56 
 

GAS LP REGISTRA EL PRECIO MÁS ALTO DEL AÑO; 
SE UBICÓ EN 26.73 PESOS POR KILOGRAMO 
 
El precio promedio del gas LP a nivel nacional será de 26.73 pesos por kilogramo entre el 17 

y 23 de octubre, lo que significa que será su mayor costo del año, según datos de la Comisión 

Reguladora de Energía (CRE). 
 

Los precios máximos establecidos por la CRE desde el pasado 1 de agosto han perdido 

gradualmente su efecto reduccionista, ya que a lo largo de las últimas 12 semanas, el precio 

del gas LP ha aumentado un 16.6 por ciento. En lo que va del año, el precio más alto se 

había observado en julio, con un costo promedio a nivel nacional de 25.9 pesos por 

kilogramo. 
 

Debido a estos altos precios, el gobierno de México decidió emitir una directriz de 

emergencia con el objetivo de reducir el precio de este combustible, sin embargo, los altos 

precios del propano a nivel internacional han provocado que el control de precios 

gubernamental ya no permita bajar los precios. 
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Hasta el momento, 24 entidades del país ya registran mayores precios de gas LP en 

comparación del 31 de julio, fecha previa a la implementación de precios máximos. Las diez 

entidades que han registrado los mayores aumentos de precio a lo largo de las últimas 12 

semanas son Chiapas (15.2 por ciento), Tamaulipas (13.5), Chihuahua (10.6), Nuevo León 

(9.7), Zacatecas (9.3), Oaxaca (9.2), Jalisco (8.8), Guerrero (8.4), San Luis Potosí (7.8) y 

Nayarit (6.7). 
 

A pesar de la tendencia alcista, aún hay ocho estados del país que registran un menor precio 

en comparación de julio, estos son Baja California (-9.3 por ciento), CDMX (-7.9), Quintana 

Roo (-5.7), Estado de México (-5.4), Yucatán (-3.6), Tabasco (-3.2), Puebla (-1.6) y Tlaxcala (-

1.4). 
 

Para esta semana, la CDMX manejará precios máximos de 25.25 pesos por kilo, lo que 

significa que un cilindro de 20 kilos costará 505 pesos y uno de 30 kilos valdrá 757.5 pesos, 

es decir, 2.5 por ciento más caros que la semana previa. 

 

En el Estado de México, el precio promedio se ubicó en 25.15 pesos por kilo, aunque su 

valor varía dependiendo del municipio mexiquense en el que se adquiera el producto. 

 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 
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